
20140929 [有話好說]：催淚彈強勢驅離！香港民眾持續抗爭！ 

註記：未特別標示發言者之段落，皆為黃國昌老師發言 

陳信聰：黃老師我請教你，在3月18號臺灣也發起了很大規模的學運，然後在9

月的時候香港也發起了這樣子一個叫「公民抗命」、「公民不服從」的一個運動，

你會認為這樣的一個行動最後會對香港帶來什麼樣的改變嗎？北京會妥協嗎？ 

 

老實說我不太願意去預測這場運動最後北京政府是不是會妥協或者是讓步，

我在這場運動裡面我看到的是香港的學生跟他們的人民所展現出來的勇氣，有很

多朋友甚至媒體會把318的運動跟這次香港公民抗命學生的運動做一些類比，那

當然我必須要說當初318運動的時候，很多香港的朋友不僅是在香港聲援我們，

甚至還來到臺灣。那對於曾經參與這場運動、關心這場運動的很多朋友來講，覺

得在這個時候我們站出來幫香港的朋友發聲那是絕對必要而且應該的。 

 

但是我真的要說的是說，香港的同學以及發動...我不太清楚說現在還適不適

合用佔中這個名詞去形容，不過就如同剛剛梁老師所講的，我們就不要拘泥於在

名詞上，他們事實上所面對的困難跟318比起來，比我們大太多了，他直接面對

的是北京政府，而且從北京發表了所謂一國兩制的白皮書到人大常委會所謂的政

改方案落閘，我覺得是對本來懷抱著一些期待還有想像的香港人民是重重地被北

京政府打了兩個大巴掌。 

 

在這樣的情況之下，我看到，其實我那個時候非常的好奇或者是關心香港的

朋友他們的反應是什麼，他們有可能放棄，他們真的有可能放棄，想說我們曾經

努力過，那但是最後的結果是這樣子，但是他們沒有選擇真的摸摸鼻子就認了，

即使在所謂的人大常委會落閘了以後，他們還奮起地進一步地喊出他們的聲音。 

 

那我自己得到的一些消息，包活跟一些香港的朋友跟同學交換意見，當初人

大落閘的時候，我基本上感受到的是悲觀的氛圍是比較重的，那但是真的讓我很

佩服的事情是說，即使在那樣的悲觀氛圍下，他們沒有放棄，如果不是那樣子的

毅力跟勇氣促使他們採取進一步的行動，我相信今天發生在香港的事情不會上

CNN的頭條、不會有那麼多國際媒體在關注香港人民他們要去追求可能對很多其

他國家的人來講，已經變成是一個基本人權的民主自由的價值，竟然要走得這麼

辛苦，竟然要付出這麼多代價，在這個之後，還不知道未來的前途是什麼。 

 

那在這樣的情況之下，我覺得這整個過程，我先不要去預設最後的結果是什



麼，這整個過程下來我相信香港已經成為一個不一樣的社會，在這個島上的人民

他們經歷過了這個歷程、經歷過了這樣子的抗爭，不管是在思想上、行動上，經

過了這樣子的洗禮，我覺得香港的社會會可能跟我們在之前所認識的香港社會徹

底地脫胎換骨，而整個公民社會體質的改善，我覺得對於所謂民主的這個概念或

者是素養在深化到生活當中的很多細節當中是很重要的，它未必只是反映出在一

個非常形式的選舉上，當然我還是必須要強調，去選出他們的行政長官應該透過

符合國際標準的普選方式來選出來，這本來就是香港人民他們應該有的權利。 

 

但是我要說的是說，當整個公民社會脫胎換骨了以後，你會看到說現在香港

的年輕人，你從香港的年輕人，我會覺得讓我再度地對香港的未來看到了希望，

他們所展現出來的成熟、他們在對抗北京那樣子一個高壓式的鎮壓的時候所展現

出來的勇氣跟非常有勇有謀的行動，你真的會佩服這些香港的年輕人。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

陳信聰：這幾天也有很多臺灣民眾在問一個問題，就是香港的抗議、香港的罷課、

罷工，乃至於這樣的一個衝突，跟臺灣什麼關係，不過有人另外一個比喻就是說，

就好像你隔壁在燒火厝，整棟都燒起來了，你作為他隔壁鄰居，你可以袖手旁觀

嗎？接下來會不會燒到你？可是我還是問一下黃老師，香港跟臺灣到底有什麼關

連？ 

 

我覺得到今天為止，大概大部分的觀眾我相信都聽過「今天的香港就是明天

的臺灣」，在整個政治或經濟上面，臺灣目前所面臨的危機跟挑戰，我們如果要

預測我們如果沒有改變我們政府現在在走的道路跟政策方向的話，你看看香港實

際上面發生的現象就可以很清楚地看得出來，從一開始的時候，中國共產黨事實

上對於香港的人民是丟了非常多的糖果，但是到現在從今天的角度上來看，那些

都是包著糖衣的毒藥。 

 

除了剛剛各位在看今天早上，其實從昨天晚上我們一直到今天早上整個抗議

的活動，陳為廷同學他所講的，就有關於北京政府他對香港人民曾經做過的承諾，

一國兩制的承諾到今天可以說是完全地看得出來，被迫棄了以外，還包括了說香

港在所謂的回歸中國以後，他們在整個經濟上面，一開始的時候，也是受到中國

那邊高規格的禮遇，吸引了非常多的人才到中國的各個城市去，幫他們進行建設

以及人才培育的工作，因為有一些軟體的東西，特別是人的素質，在專業的技能



上面，那個不是像硬體的建設一樣，是一天兩天你就可以把大樓給蓋起來的。 

 

但是當這些香港的人才被吸引到中國的各個城市去，幫他們在進行整個國家

的建設完成了以後，現在感覺起來的是，整個香港他們在跟中國統合以後，在整

個經濟生活上面事實上是往下掉的，跟當初在回歸以前，所謂的東方明珠是完全

不可同日而語，現在香港可能在中國的眼中可能是一個二線城市都還不如。 

 

那看整個香港曾經走過的道路，我們就會問說，如果今天中共對臺灣的統戰

策略如同習近平前兩天他所講的那麼清楚，我就是要和平統一，我就是要一國兩

制，那看在臺灣人，從臺灣人眼裡看到目前在發生在香港的事情，我們不會害怕

嗎？我們能夠接受習近平那樣的說法嗎？當然沒有辦法接受。 

 

那第二個部分是，目前我們的政府在整個處理對中國的關係上面，他很清楚

地知道說，中共的統戰策略就是先經後政，那你看著我們的總統馬英九先生，我

不知道說他是真的看不清楚還是看清楚了，還故意這樣子做，對於這個問題有一

些人有不一樣的看法，但是最後的結果是我們看到的是，他在整個對中國的政策

上面讓我們非常的...沒有辦法理解，他為什麼在對方的意圖是這麼清楚的情況之

下，他還是配合著對方的腳步在臺灣推動各式各樣的政策。 

 

我就舉一個最具體的，就有關於兩岸互設辦事處這樣子一個議題，當然馬總

統在前幾天接受德國媒體訪問的時候他曾經談到這樣子一個問題，當然他事後否

認說他有談到說必須要推動統一這件事情，但是在他任內兩岸要互設辦事處這個

事情他是從德國的經驗借鏡過來的，但是你在看從整個德國的經驗，互設辦事處

也好，或者是說以目前中國政府他們在香港所設置的中聯辦，會讓我們開始非常

的憂慮、非常的擔心說，在目前這樣的狀況之下，你還進一步地去配合中國在政

治議題上面，因為就有關於兩岸互設辦事處這件事情，這是一個高度政治性的議

題，這個馬總統在接受BBC的訪問的時候，他自己已經很清楚地這樣子說了。 

 

開始會讓所有的臺灣民眾會去擔心說，在目前這樣子一個氛圍下，不管是習

近平之前的談話、目前發生在香港的事情，我們都會非常地擔心，甚至我應該講

得更具體、更直接一點，我們根本地反對在目前的情況之下，馬英九總統繼續去

推動兩岸互設辦事處這樣子一個高度政治性的議題。 

 


